



REPUBLICA DE CHILE  
PRESIDENCIA  
REGISTRO Y ARCHIVO

NR. 92/13053  
A: 11 JUN 92

P.A.A.	<input type="checkbox"/>	R.C.A.	<input type="checkbox"/>	F.W.M.	<input type="checkbox"/>
C.B.E.	<input type="checkbox"/>	M.L.P.	<input type="checkbox"/>	P.V.S.	<input type="checkbox"/>
M.T.O.	<input type="checkbox"/>	<b>ARCHIVO</b>			
M.Z.C.	<input type="checkbox"/>				

Señor  
Presidente de la República  
Don Patricio Aylwin A.

Santiago, 9 de Junio de 1992

Estimado Sr. Presidente:

La Alianza Humanista Verde, desde su formación, ha demostrado una posición firme y decidida de protección y defensa del medio ambiente. Por tal motivo y considerando la relevancia que tiene para América Latina y para Chile el viaje que Ud. hará a Brasil para participar en la Cumbre de la Tierra, le hacemos entrega de estas consideraciones sobre el tema "Desarrollo y Medio Ambiente".

Más que un análisis técnico, hemos preferido centrar nuestro aporte en una visión global del problema, profundizando en sus posibles causas. Este enfoque hace ineludible cuestionar el modelo de desarrollo neoliberal, ya que solo un modelo que incorpore el valor de la solidaridad hará posible superar los problemas de la pobreza y del deterioro del medio ambiente.

Confiando que estas ideas sean acogidas por Ud., le saludamos afectuosamente,

Tomás Hirsch G.

Vice-Presidente

José Gabriel Ferrer N.  
Secretario General

Andrés Koryzma Z.

Vice-Presidente

Victoria  
Subercaseaux 181  
Depto. 43  
Fonos: 6326787 - 6326788  
Fax: 398899  
Santiago  
Chile



**partido  
humanista  
verde**

## DESARROLLO Y MEDIO AMBIENTE:

### UNA VISION HUMANISTA DEL PROBLEMA ECOLOGICO

Los países industrializados consumen en un año lo que la Tierra ha demorado un millón de años en almacenar. Nuestro planeta está siendo excavado y permanentemente deformado. Una constante lluvia de sustancias dañinas contaminan los suelos, las aguas o se filtran hacia la atmósfera. La gente de todas las latitudes sabe muy bien que el futuro está gravemente amenazado y que los recursos naturales de que disponemos no son ilimitados sino que, por el contrario, su vulnerabilidad pone un límite al desarrollo.

La situación de crisis ambiental que hoy enfrentamos es la expresión mas evidente del fracaso del modelo económico neoliberal. Este modelo permite que los países ricos sean hoy más de 50 veces más ricos que los países pobres, mientras que hace treinta años lo eran sólo 20 veces. No es válida la aseveración de que el mundo en su globalidad participa de igual modo en el desarrollo; muy por el contrario, observamos una concentración del poder económico cada vez mayor.

Hoy son muchos los que hablan de la crisis ambiental y sin embargo son pocos los que cuestionan la raíz del problema, focalizada en un modelo de desarrollo que está provocando un descalabro planetario: concentración de la riqueza, pobreza mundial en aumento, destrucción del ambiente para el lucro desenfrenado de unos pocos. El mismo presidente Bush está boicoteando sistemáticamente la Cumbre de Río, porque los acuerdos que allí se podrían tomar afectan "sus intereses".

Los países llamados "desarrollados" no sólo concentran la riqueza del planeta, la tecnología y el poder militar sino también los más grandes índices de violencia, discriminación, drogadicción y suicidio. Todo esto hace aún mas necesario redefinir cuál es el modelo de desarrollo que conviene al ser humano.

Por su parte, los llamados "países en desarrollo" tienen dos grandes problemas, que se relacionan de manera muy estrecha entre sí: la pobreza y el deterioro del medio ambiente. El desafío es uno solo: cómo sacar de la miseria, discriminación y marginalidad a millones de seres humanos, garantizando un futuro abierto a las nuevas generaciones.

Victoria  
Subercaseaux 181  
Depto. 43  
Fonos: 6326787 - 6326788  
Fax: 398899  
Santiago  
Chile

En Chile, es el gobierno militar el que introduce e implementa en nuestro país el modelo neoliberal. Ese gobierno buscó legitimarse, a nivel internacional, a través de una política ambiental sin restricciones para la inversión extranjera. Buscando promover una atractiva rentabilidad para las grandes empresas multinacionales, generó un fuerte desarrollo en algunos sectores de la economía, pero a expensas de una actitud irresponsable respecto de los recursos naturales y la calidad del ambiente y de ninguna preocupación por los problemas de equidad social.

Es durante la década del '80, con la implementación de ese modelo, cuando se estimula una mentalidad consumista, que conduce a una gran concentración de la riqueza en un porcentaje muy pequeño de la población. Esta situación repercutió no sólo en los ecosistemas sino también en la calidad de vida de la gran mayoría del país.

Desde la primera reunión en Estocolmo el 5 /6 /72 sobre "El Hombre y su Medio" organizada por las Naciones Unidas, hasta hoy, 20 años después, se produce una correntada ecológica que ha luchado por generar conciencia y detener esa crisis global que se veía aún difusa en el horizonte.

La necesidad de encontrar soluciones concretas a los problemas ecológicos y establecer las bases para un desarrollo sustentable en el tiempo ha producido un cambio en la configuración de la conciencia ecologista-ambientalista.

Hoy están en fuerte retroceso las corrientes que se definen como conservacionistas, donde el primario está puesto en la conservación por sobre las necesidades de la gente. Esta tendencia puede darse en los países desarrollados, por su particular estandar de vida. Sin embargo, en países como el nuestro, donde el primario debe estar en dignificar la vida de millones de personas, esta posición resulta insostenible porque no ayuda a superar la pobreza.

Cada día se hace más evidente cómo los grandes intereses internacionales utilizan la defensa conservacionista del medio ambiente - no en sus países, sino en los países en desarrollo- como una forma de chantaje ecológico para proteger sus productos del empuje empresarial local. Esta es una forma velada de proteccionismo allí donde el modelo de libremercado no es capaz de "autorregularse".

Por otra parte, han surgido los oportunistas ecológicos, los que, aprovechando la coyuntura ambiental, utilizan la ecología

Victoria  
Subercaseaux 181  
Depto. 43  
Fonos: 6326787 - 6326788  
Fax: 398899  
Santiago  
Chile



**partido  
humanista  
verde**

para fomentar el consumismo y aumentar sus ventas o para ganar parcelas de poder político. Lo anterior dificulta aplicar las respuestas que se necesitan, por la incoherencia que se manifiesta entre lo que se dice y lo que se hace. Día a día observamos cómo los partidos tradicionales incorporan declamativamente los temas ambientales. Sin embargo, los intereses económicos que los sustentan hacen que enlentezcan o dificulten la elaboración de las respuestas necesarias para resolver los urgentes problemas ambientales.

Pero también es verdad que, ante la velocidad de los cambios, son muchos los que a nivel gubernamental, empresarial y de la gente común, avanzan en la búsqueda de una fórmula para resolver el desafío de superar la pobreza y defender el medio ambiente de manera simultánea.

La respuesta a ese desafío es estructural y por ello debe abarcar todas las actividades de la sociedad, incluyendo lo personal. Si realmente nos interesamos por el tema ambiental deberemos cuestionar la mentalidad neoliberal, su sistema de creencias y sus valores: el afán de lucro, el consumismo, la competencia y el individualismo. Se trata de poner en jaque una determinada forma de vivir, pasando del egoísmo pequeño a una conciencia global que tenga como su fundamento el valor de la solidaridad.

Es necesario sintonizar con una nueva sensibilidad. Es necesario cambiar y darle coherencia a nuestra forma de pensar, sentir y actuar. Con la actual velocidad de los cambios no es posible resolver los problemas desde esa antigua visión lineal, individual y coyunturalista. Hoy necesitamos saltar hacia una visión global y solidaria que implique terminar con el egoísmo y el individualismo esquizofrénico.

Cualquier acción tiene consecuencias en otros. No se existe aislado sino en relación con otros. En este sentido, es necesario redefinir lo que se entiende por bien común y sin duda, nuestro planeta lo es. La vida en él no depende de las leyes del mercado, sino de la adecuada utilización que hagamos de los recursos naturales, de la reversión de los procesos de contaminación y de la solidaridad que seamos capaces de poner en marcha.

Los nacionalismos, regionalismos y los egoísmos de toda índole quedan obsoletos y tanto la política tradicional como el pragmatismo no serán capaces de dar respuestas que concilien medio ambiente con progreso y calidad de vida con equidad.

Santiago, Junio de 1992

Victoria  
Subercaseaux 181  
Depto. 43  
Fonos: 6326787 - 6326788  
Fax: 398899  
Santiago  
Chile